

**IMPLEMENTASI PEMBELAJARAN ILMU  
PENGETAHUAN SOSIAL BERBASIS MODEL  
*PROBLEM BASED LEARNING* UNTUK  
MENGEMBANGKAN SIKAP MANDIRI SISWA  
DI MTS TAUHIDIYAH SULANG REMBANG**



**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)  
dalam Bidang Tadris IPS**

**Oleh:**

**Siti Markhamah  
NIM 1910910038**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS TARBIYAH  
PROGRAM STUDI TADRIS IPS  
TAHUN 2023**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS TARBİYAH

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613  
Email : akademik@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id



### PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan Skripsi saudara :

Nama : SITI MARKHAMAH  
NIM : 1910910038  
Fakultas : Tarbiyah  
Program Studi : Tadris IPS  
Judul : **Implementasi Pembelajaran Ilmu Pengetahuan Sosial Berbasis Model Problem Based Learning untuk Mengembangkan Sikap Mandiri Siswa di MTs Tauhidiyah Sulang Rembang**

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 20 Januari 2023 sampai dengan 10 Maret 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 10 Maret 2023



Noor Fatmawati, M.Pd.  
NIP. 199312302019032018



**KEMENTERIAN AGAMA RI**  
**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS**  
**FAKULTAS TARBIYAH**  
 JL. Conge ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322,  
 Telp (0291) 432677

### PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama : Siti Markhamah  
 NIM : 1910910038  
 Fakultas : Tarbiyah  
 Program Studi : Tadris IPS  
 Judul : **Implementasi Pembelajaran Ilmu Pengetahuan Sosial Berbasis Model *Problem Based Learning* untuk Mengembangkan Sikap Mandiri Siswa di MTs Tauhidiah Sulang Rembang**

Telah diujikan pada **31 Maret 2023** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<b><u>Dr. Fifi Nofiaturrahmah, M.Pd.I.</u></b> NIP. 198602262015032007 Ketua/Penguji I	11-04-2023	
<b><u>Misroh Sulaswari, M.Pd.</u></b> NID. 198402022002012020 Penguji II	11-04-2023	
<b><u>Yusuf Falaq, M.Pd.</u></b> NIP. 199205312019031011 Sekretaris/Penguji III	11-04-2023	
<b><u>Noor Fatmawati, M.Pd.</u></b> NIP. 199312302019032018 Dosen Pembimbing		
<b><u>Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si.</u></b> NIP. 197811012005011002 Dekan Fakultas Tarbiyah		



## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya Siti Markhamah NIM 1910910038 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 10 Maret 2023

Yang Menyatakan,



  
Siti Markhamah

## MOTO

"Barang siapa belum pernah merasakan pahitnya menuntut ilmu  
walau sesaat, ia akan menelan hinanya kebodohan sepanjang  
hidupnya."  
(Imam Syafi'i)



## PERSEMBAHAN

Alhamdulillahirobbil‘alamin, segala puji bagi Allah yang maha pengasih lagi maha penyayang. Terima kasih Ya Allah, Engkau telah memberikan rahmat, karunia, serta hidayah-Mu. Engkau telah meridhoi setiap langkah dan menguatkan pundak saya untuk terus berusaha dan berjuang dalam menyelesaikan setiap tantangan yang Engkau berikan. Sholawat dan salam tercurah kepada Rasulullah SAW., yang senantiasa syafaatnya dinantikan oleh umat manusia di hari akhir nanti dan semoga kita semua termasuk golongan orang-orang yang mendapatkan syafaatnya. Dengan penuh cinta dan rasa syukur, saya persembahkan karya ini untuk:

1. Kedua orang tua tercinta Bapak Ngatmin dan Ibu Sulasmi yang tiada henti selalu melantunkan doa, memberikan semangat, motivasi, dukungan, dan memberikan curahan kasih sayangnya kepada saya selama ini.
2. Adik saya Siti Zumrotun Nisa’ dan semua anggota keluarga tercinta yang selalu mendoakan dan memberikan semangat.
3. Almamater tercinta Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.
4. Semua sahabat, sepupu, dan teman-teman saya yang selalu memberikan semangat serta membantu saya dalam proses penelitian.
5. Teman-teman Tadris IPS angkatan 2019, sebagai teman seperjuangan yang bersama-sama mengukir banyak cerita selama di bangku perkuliahan.

## KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Segala puji bagi Allah SWT, yang telah melimpahkan rahmat, taufiq, dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Sholawat serta salam tetap turunkan kepada Nabi Muhammad SAW, semoga kita mendapatkan syafa'atnya di hari akhir nanti. Aamiin.

Skripsi ini disusun guna mencapai salah satu langkah memperoleh gelar Strata 1 (S1) di Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus dalam bidang Fakultas Tarbiyah Program Studi Tadris IPS. Skripsi ini berjudul “Implementasi Pembelajaran Ilmu Pengetahuan Sosial Berbasis Model *Problem Based Learning* untuk Mengembangkan Sikap Mandiri Siswa di MTs Tauhidiah Sulang Rembang”.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari hambatan dan kesulitan yang dirasakan oleh penulis. Namun, berkat bimbingan, bantuan, nasihat, semangat, dorongan, dan saran-saran dari berbagai pihak skripsi ini dapat terselesaikan. Oleh karena itu, dengan kerendahan hati penulis mengucapkan banyak terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc., M. Si., selaku Rektor IAIN Kudus yang telah mendukung penyusunan skripsi ini.
2. Bapak Dr. M. Nur Ghufron, S. Ag., M. Si., selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus yang telah memberikan persetujuan penyusunan skripsi ini.
3. Bapak Amin Nasir, S. S., M. S. I., selaku Dosen Pembimbing Akademik yang senantiasa mengarahkan penulis dari awal hingga akhir studi.
4. Bapak Ahmad Fatah, S. Pd. I, M. S. I., selaku ketua prodi Tadris IPS.
5. Ibu Noor Fatmawati, M. Pd., selaku Dosen Pembimbing yang dengan ikhlas memberikan waktu, tenaga, serta pikiran untuk menemani dan mengarahkan penulis dalam menyelesaikan skripsi.
6. Segenap Dosen di IAIN Kudus yang telah membekali berbagai ilmu pengetahuan sehingga penulis mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini.

7. Bapak Drs. Moh. Miftahudin, S. Ag., selaku Kepala MTs Tauhidiah Sulang Rembang atas kerendahan hatinya telah mengizinkan penulis untuk melakukan penelitian.
8. Ibu Emi Sulistianingsih, S. Pd., selaku guru IPS di MTs Tauhidiah Sulang Rembang yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran untuk membimbing saya selama proses penelitian.
9. Bapak, Ibu, adik, dan semua keluarga tercinta yang secara langsung maupun tidak langsung telah membantu, baik berupa moril maupun materiil dalam penyusunan skripsi ini.
10. Semua sahabat, sepupu, dan teman-teman saya yang selama ini telah mensupport dengan sepenuh hati, memberikan semangat, dan membantu saya dalam proses penelitian skripsi.
11. Semua pihak yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu yang telah membantu dalam segi apapun sehingga terselesaikannya skripsi ini.

Atas segala jasa dan jerih payah serta bantuan semua pihak tersebut, penulis menyampaikan terima kasih banyak. Semoga segala amal baik semua pihak tersebut mendapatkan keberkahan dan balasan pahala yang berlipat ganda dari Allah SWT. Penulis menyadari bahwa penulisan skripsi ini masih banyak kekhilafan dan kekurangan. Oleh karena itu, kritik dan saran yang membangun dari siapapun sangat diharapkan oleh penulis demi lebih sempurnanya skripsi yang penulis susun ini.

Penulis berharap semoga skripsi ini dapat berguna dan bermanfaat bagi penulis sendiri dan para pembacanya. Aamiin.....  
Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Kudus, 10 Maret 2023  
Yang membuat pernyataan,



**Siti Markhamah**  
NIM 1910910038